

mero anterior. Es satisfactorio poder anotar el salvamento de la mayor parte de la biblioteca.

Entre el valioso instrumental destruido por el fuego hay que mencionar el micromanipulador de Fonbrune que acababa de ingresar a la Escuela y que tenía un costo de un millón de francos.

Las fotografías que publicamos dan una idea del aspecto de ruína y desolación de los restos del edificio, con

las murallas que restaron en pie ennegrecidas por el humo y la aglomeración de escombros de toda especie en el marco alegre de los jardines y de las altas palmeras que rodeaban el edificio que había sido inaugurado por el Presidente Balmaceda en 1889.

El fuego, en unas breves horas hizo desaparecer una labor de decenas de años y borró las huellas que dejaron en la Escuela eminentes sabios y facultativos que fueron honra de la ciencia médica.

PRIMER INFORME DEL DECANO SOBRE EL INCENDIO

MEMORANDUM Nº 1

SOBRE DAÑOS SUFRIDOS POR LA ESCUELA DE MEDICINA EN EL INCENDIO

1.— En la madrugada del día 2 de diciembre se produjo un incendio en la Escuela de Medicina, que determinó la destrucción de la mayor parte de su edificio e instalaciones. El presente memorándum se refiere a los daños sufridos, expresados en primera aproximación. Cuando los estudios que se realizan sobre los inventarios y sobre el estado de lo que se pudo salvar lo permitan, se irá agregando nuevos memorándums.

2.— El incendio tuvo su origen en el ala sur del edificio, en el segundo patio, en la zona en que se encontraban, en el primer piso, el Laboratorio de Química y en el segundo, el Instituto de Anatomía Patológica. No hay indicio sobre la causa exacta del incendio. Las indagaciones han demostrado que no había en ninguno de estos Laboratorios nada que pueda explicar el origen del fuego, de manera que por exclusión se piensa en la posibilidad de chispa producida entre alambres eléctricos instalados en el entretecho. Dada la existencia de cielos y pisos de madera, el fuego tomó cuerpo rápidamente y en pocos minutos se extendió por esa misma ala comprometiendo toda la parte anterior del ala sur, el frente y la parte anterior del ala norte, así como el cuerpo del edificio que cerraba el primer patio por el oriente. Toda esta zona quedó totalmente destruida. La labor de los bomberos, así como la existencia de dos muros que funcionaron como cortafuegos, impidió que el fuego se propagara a los cuerpos del edificio del tercer patio y del ala norte del segundo patio, donde se encuentran el Instituto de Fisiología, el Laboratorio de Farmacología, parte del Laboratorio de Química Fisiológica y el anfiteatro del Instituto de Biología.

La labor abnegada de los bomberos permitió salvar algunos instrumentos de valor de los Laboratorios; pero este material salvado representa desgraciadamente una mínima parte, como se explicará en los párrafos correspondientes.

3.— **Biblioteca Central.**— El local de la biblioteca quedó destruido en su totalidad; pero no fué afectado el almacén de libros subterráneo, que se encuentra en otro cuerpo del edificio. Como el local de la biblioteca fué atacado tardíamente por el fuego, se logró salvar libros de los cuales algunos sufrieron daños por el agua.

En estos momentos se está haciendo el reconocimiento de los salvados, de manera que podrá informarse en algunos días más con cierta precisión.

Por el momento puede avanzarse lo siguiente: las colecciones de revistas anteriores al año 1940 se encontraban todas en el almacén de libros, de manera que no fueron afectadas. Del resto se estima que alrededor de un 40% de los libros se salvó sin daño, que otro 40 ha sufrido daños por el agua o el fuego, quedando en estado de utilización variable, y que un 20% fué totalmente destruido.

Una vez terminado el estudio de las obras que han quedado, se dará una información especial sobre la biblioteca.

Las pérdidas de las Bibliotecas especializadas de los Institutos se expresan en los rubros de los Institutos correspondientes.

4.— **Instituto de Biología.**— Del Instituto de Biología quedaron totalmente destruidos los Departamentos de Biología General, de Histología y de Embriología. Pudo salvarse algo del material docente del Departamento de Parasitología que se encontraba en una

zona del edificio que fué afectada tardamente por las llamas y una pequeña parte que estaba en la zona no afectada. El resto de este Departamento, que representa la mayor parte, quedó también totalmente destruído.

Las pérdidas de este Instituto representan en primer lugar la totalidad de las instalaciones y equipo científico de los departamentos mencionados. Por otra parte, se perdió totalmente su biblioteca especializada, que al lado de colecciones de revistas comprendía obras, algunas de ellas de valor inestimable. En un nuevo memorándum posterior se detallarán estas pérdidas.

Su Museo se perdió igualmente, que comprendía especies raras difíciles de recuperar, y por último desapareció su archivo científico que representaba la obra de más de cuarenta años de trabajos del Instituto, entre los cuales cabe mencionar las investigaciones de Entomología chilena del Profesor Vicente Izquierdo, y todos los documentos de las investigaciones epidemiológicas del Profesor Noé sobre enfermedades parasitarias en Chile.

5.— Instituto de Anatomía Patológica.— La parte del Instituto de Anatomía Patológica dedicada a la histopatología quedó totalmente destruída con sus instalaciones, no así la parte destinada a las autopsias, que está localizada en otro cuerpo del edificio. Con gran riesgo, un bombero estudiante de Medicina logró rescatar, antes que el incendio consumiera totalmente el Instituto, dos aparatos de microproyección, que fué lo único salvado de esta parte del Instituto.

En la zona afectada se encontraba también el archivo que representaba los protocolos de 17.000 autopsias y 20.000 biopsias, con más de 30.000 preparaciones histopatológicas, que quedó totalmente destruído. Igualmente su biblioteca especializada se perdió totalmente. Su composición se señalará en otro memorándum.

La totalidad del Museo de Anatomía Patológica, que comprendía 1.800 piezas anatómicas, que sólo se podrán reponer en un largo plazo y algunas tal vez nunca, porque correspondían a enfermedades ya prácticamente extinguidas, se perdió totalmente.

La totalidad del material docente, constituida por microscopios y colección de preparación histopatológicas, se perdió también del todo.

6.— Instituto de Bacteriología e Inmunología.— Las instalaciones del Instituto de Bacteriología e Inmunología fueron destruídas totalmente. Como en los casos anteriores, estas pérdidas representan la totalidad del material docente, de las instalaciones de tipo científico, de los archivos de cerca de 5.000 cepas microbianas y de la biblioteca especializada.

7.— Laboratorio de Química Fisiológica.— El incendio destruyó la mitad del Laboratorio de Química Fisiológica, que comprendía toda la zona dedicada a la docencia, algunas salas dedicadas a investigaciones y la bodega de material de vidrio. Afortunadamente se salvó la mayor parte de la zona dedicada a la investigación y, por consiguiente, los aparatos que estaban en funciones. Igualmente se salvó la biblioteca especializada, que contiene colecciones de gran valor.

8.— Laboratorio de Química.— El Laboratorio de Química quedó totalmente destruído por el fuego, ya que como se explicó, se encuentra en la zona que fué la primera afectada por el incendio. Sus pérdidas representan especialmente las instalaciones para la enseñanza y su bodega de reactivos y de material de vidrio. Entre los elementos que se encontraban en su bodega, existía un muestrario de sustancias químicas que contenía sustancias de gran rareza.

9.— Laboratorio de Física.— Las instalaciones del Laboratorio de Física quedaron destruídas; pero como estaba situado en la zona que fué afectada al último por el incendio, se consiguió salvar la casi totalidad del material de enseñanza, que estaba por lo demás anticuado.

10.— Instalación provisoria de los Laboratorios.— El Instituto de Anatomía Patológica se ha instalado provisoriamente en algunas salas de la parte no afectada del edificio, así como en parte del Instituto de Anatomía que está en un cuerpo de edificio separado.

El resto de los Laboratorios afectados, se ha trasladado al edificio del Instituto Bacteriológico de Chile, que ha sido cedido por la Dirección General de Sanidad con este objeto. El edificio mencionado no está construído para la docencia, de manera que la instalación se ha tenido que hacer en una forma muy imperfecta. Sin embargo, se podrá en estas condiciones impartir la enseñanza el año venidero, siempre que se pueda obtener para antes del principio del próximo año escolar, el material docente elemental necesario.

Una Comisión está trabajando para precisar en breve plazo los elementos que son necesarios.

El informe de esta Comisión será motivo de un nuevo memorándum para entregar a las instituciones que han tenido la gentileza de ofrecer ayuda para reparar los daños sufridos por la Escuela, así como para hacerlos llegar a las casas comerciales que trabajan en estos asuntos.

La instalación actual de los Laboratorios afectados sólo puede mantenerse provisoriamente, de manera que es urgente iniciar las construcciones diferentes que reemplazarán a la antigua Escuela.